
0303www.chinatradenews.com.cn

2016年 4月 7日 星期四
商贸 TRADE编辑/范丽敏 制版/董童

电话/010-64671065 myyaowen@163.com

◆市场动态

◆风向标

◆数据播报

根据我国财政部发布的《关于跨境电

子商务零售进口税收政策的通知》，自今

年 4 月 8 日起，中国将实施跨境电子商务

零售进口税收新政策，并同步调整行邮税

政策。新政实施后将对行业内的华商带

来哪些影响？业内华商又将如何应对？

华商玩得风生水起

随着我国经济的发展和互联网的

普及，如今跨境电商业务已经不仅仅停

留在“中国制造卖往海外”，国人对于海

外商品的大量需求已使得“海外制造销

往中国”成为一条新兴红火的“商路”。

“海外华商们早已发现了这其中的

商机。中国是一个人口众多的大市场，

对外国商品的需求也与日俱增，跨境电

商出口中国利润和前景可观。”新加坡

南洋理工大学国际事务学院高级研究

员胡逸山表示。

叶建毅是一名闯荡欧洲市场多年

的华商，积累了很多欧洲本土产品、渠

道资源。他回国涉足跨境电商的第一

步，走的便是“ 奢侈品特卖”。叶建毅

说，他先是从源头欧洲厂商那里拿到奢

侈品，通过跨境电商省掉中间环节后直

接 在 中 国 市 场 售 卖 ，以 一 件 Calvin
Klein（美国时尚品牌）T 恤为例，价格可

低 至 80 元 人 民 币 一 件，像 古 驰、普 拉

达、阿玛尼等奢侈品的特卖价格也是直

抵价格底线，因此他的特卖场受到了极

大欢迎。

当然，跨境电商行业迅速发展与近

几年税收优惠政策分不开。2014 年海

关总署发布文件，从政策上认可了业内

通行的“保税模式”。这项政策的确为跨

境电商快速成长提供了基础，但同时也

带来了一系列问题，其中税负不公、税收

流失便是让监管层头疼的主要问题。

洛杉矶中华总商会会长庄佩源说：

“这不仅导致了国家税收在一定程度上的

流失，也对一般进口贸易商家有失公平。”

征税不碍长远发展

随着 4 月 8 日即将要开始实行的跨

境 电 子 商 务 零 售（企 业 对 消 费 者 ，即

B2C）进口税收政策的落地，新的变化

也将会出现。

根据新税制细则，大部分跨境商品

进口税率将上升，其中食品、保健品、母

婴用品、日用品类进口成本将大幅提高，

从过去的基本免征到现在要缴纳购物总

价 11.9%的跨境税。这意味着，很多业

内华商成本将上升，需提高价格才能保

证利润空间，这样就导致很多业内华商

失去价格竞争优势，进而失去客源。

尽管如此，但该政策的利好影响还

是无法掩盖的。

马来西亚法籍华商冯彬霞说：“新

政策的出台体现了国家对于跨境电商

行业制度的进一步完善，使该行业逐步

走向规范化、制度化。这将促进跨境电

商行业的长期健康发展。”同时，税收的

增加也有利于丰富跨境电商商品种类，

提高商品规格，推动我国消费升级，拉

动消费增长，同时也能提高我国产品和

市场的国际竞争力。

除此之外，对跨境电商而言，真正

的优势并不在于税收少，而在于缩短了

原有一般贸易进口的链条，加快了流通

的效率，使得流通成本和时间都大大减

少。所以，从中国市场前景看，该政策

并不会对跨境电商行业的长远发展带

来不利影响。

在规范中寻找机会

跨境电商迅速成长，让这个生命力

强大的新业态发展成“大杂烩”。形态

各异，参差不齐，又缺乏统一有效的监

管，跨境电商行业问题频发。

“ 这 次 税 收 新 政 将 给 该 行 业 带 来

‘大洗牌’。一些‘小弱差’的华商不得

不退出竞争。”胡逸山分析说，尤其是那

些只顾打价格战，商品单一，或严重依

赖保税仓储的商家压力更大。

对于这种赚政策空间利润的公司

而言，如果不转型，将面临商业模式的

崩溃。对于“转型”究竟是向哪个方向

转，叶建毅也早就有了自己的打算：“之

后，我们企业将打造一个欧洲进出口商

品 供 应 链 平 台（B2B），即 从 B2C 转 向

B2B（零售转向批发）。”

除此之外，从导向上来看，税收新

政很明显加大了对跨境电商进口行业

的监管力度，而当前跨境电商扶持政策

导向开始有所侧重，推动企业“走出去”

的“海外仓”建设成为重点。

对此，冯彬霞说：“征收进口跨境电

商税对中国本土企业起到一种保护的

作用。跨境电商应该要兼顾进出口两

块才有利于企业发展。既然进口税提

高，利润降低。那么华商可以考虑同时

做出口，利用现在新的政策导向，把中

国品牌通过电子商务销售出去。”同时

她还强调：“2008 年前是‘中国制造’出

口海外的繁荣岁月，很多华商也抓住了

价 格 低 廉 的 绝 对 优 势 发 展 自 己 的 产

业。但如今华商们若想做大做强，就需

要在质量上做文章。”

海外华商：跨境电商还怎么玩儿？
■ 孙少锋 谷 漩
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连点成线，织线成网。随着改革不断

深化，中国加快对外产能合作，尤其在“一

带一路”沿线国家，“中国车”越跑越快，

“中国路”越建越宽。

东盟是中国“一带一路”优先合作的

伙伴。中国铁路装备和技术标准整体“走

出去”正在为东南亚域内的互联互通梦穿

针引线。

今年 1 月，中国和印尼合作建设的印

尼雅万高铁项目开工建设，62 岁的印尼

居民丽塔每天望眼欲穿，盼着高铁早点

通。高铁建成后，她从瓦利尼去雅加达走

亲戚不到半小时就可到达。

雅万高铁项目启动后，预计每年可为

印尼新增 4 万个工作岗位。沿途 8 个站点

的综合开发，将形成 100 多公里的高铁经

济带，直接造福于印尼社会。

如今，中老铁路进入实施阶段，中泰

铁路已正式启动，印尼雅万高铁项目也正

如火如荼地开展。正如中国外交部部长

王毅所说，要以此为契机积极推动泛亚铁

路网建设，让中国与东盟各国人民更加方

便地相互往来。

经过 10 多年的努力，目前中国高铁

已 经 完 全 拥 有 自 主 知 识 产 权 和 核 心 技

术，掌握了集设计、施工、装备、制造、系

统集成、运营管理于一体的高速铁路承

载技术，实现了从追赶到超越再到领先

的嬗变。

上个世纪，中国建设的坦赞铁路极

大地提升了中国在非洲的形象，成为中

国的一块“金字招牌”。现如今，在“一带

一路”倡议下，以新技术、新装备为特点

的新型中国铁路再次走出国门，走进“一

带一路”沿线国家的建设中，让世界分享

“中国速度”。

“中国修建的公路、铁路是给予肯尼

亚的最好礼物。希望 2016 年中国能在肯

尼亚基础设施方面继续投资。”在肯尼亚

政府部门工作的伯纳德·莫希迪得在被问

到新年愿望时由衷地说道。

过去，横穿亚欧大陆的古丝绸之路商

贸繁荣。如今，中欧铁路建设贯穿丝绸之

路经济带，成为互联互通新动脉。渝新

欧、汉新欧、义新欧、义乌—德黑兰等国际班列先后开通，借

助铁路的物流优势，建设通往中亚、欧洲的经济大走廊。

一列载有 1 万件德国产净水壶的渝新欧国际班列，从德

国杜伊斯堡出发，途经波兰、白俄罗斯、俄罗斯、哈萨克斯坦，

从新疆阿拉山口入境，历时 14 天驶入重庆铁路口岸。经计

算，国际班列每箱运费大约 3500 美元，与海运价基本持平，

但时间缩短近 1 个月，费用仅为空运价格的 1/4。中欧班列

大量开行，为中欧之间进出口货物提供了全新的物流模式。

“一带一路”倡议意味着新机遇，以道路网带动商贸流、

人才流，进而带动资本流，为亚欧大陆乃至世界发展繁荣开

辟了广阔前景。
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G20 贸易投资工作组第二

次会议近日在江苏南京闭幕。

商务部副部长王受文在会上呼

吁，加强 G20 机制建设、促进全

球贸易增长、支持多边贸易体

制、促进全球投资政策合作与协

调、促进包容协调的全球价值链

发展等五大领域贸易投资合作。

王受文表示，全球工商界

一 直 在 呼 吁 G20 加 强 贸 易 投

资 合 作 。 G20 成 员 国 内 生 产

总值占全球约 85%，贸易额占

全球近 80%，有责任也有能力

为 促 进 全 球 贸 易 增 长 发 挥 重

要 作 用 。 中 方 由 此 提 出 加 强

五大领域合作：一是加强 G20
贸易投资机制建设，为 G20 贸

易 投 资 合 作 提 供 有 力 机 制 保

障；二是制订 G20 全球贸易增

长战略，促进全球贸易增长；

三 是 为 支 持 多 边 贸 易 体 制 作

出更多贡献，推动多边贸易谈

判和讨论；四是制订全球投资

政策非约束性指导原则，改善

全球投资政策“碎片化”现象；

五 是 制 订 全 球 价 值 链 能 力 建

设战略计划，帮助发展中国家

和 中 小 企 业 融 入 全 球 价 值 链

并从中更多获益。

G20 贸易投资工作组会议

联席主席乔纳森·弗里德认为，

中国作为今年 G20 的主席国，

发挥了很好的领导作用。G20
贸易投资工作组会议重点是讨

论成员国应采取哪些集体行动

促进投资、增加贸易，这对全球

各国都有益。

G20 成 员 国 ，西 班 牙 、荷

兰、新加坡、新西兰、塞内加尔、

埃及、哈萨克斯坦等嘉宾国，以

及世贸组织等国际机构代表参

与了此次南京会议。（杨绍功）

中国呼吁G20加强五大领域合作

蒋忠泉近来很高兴，他正在计算着

今年一季度的销售成本。

“自中韩自贸协定生效以来，我们产

品的出口成本降低了 7%～8%，价格降低

了 5%，韩国客户比较容易接受，订单明

显增加。”东阳市六环饰品有限公司董事

长蒋忠泉告诉《中国贸易报》记者。

一直以来，六环饰品公司的时尚包

等产品主要销往俄罗斯、德国等国家，

销往韩国的比较少。从去年开始，蒋忠

泉就密切关注着中韩自贸协定的谈判

进展。在他看来，箱包、纺织服装等将

是中韩自贸协定的主要受惠产品。因

为关税减免，产品的采购成本将随之降

低，风险也会降低，韩国客户肯定加大

采购量。于是，蒋忠泉提前申请了原产

地证书，调整了出口产品结构，享受到

了中韩自贸协定的政策红利。

这并不是个案。

盖茨优霓塔传动系统（苏州）公司代

表说，中韩自贸协定正式实施以来，公司

的韩国合作伙伴 1 年可少交近 100 万元

的韩国进口关税，2016 年公司预期销售

额增加 15.8%。

中 韩 自 贸 协 定 自 2015 年 12 月 20
日 正 式 生 效 。 据 海 关 数 据 显 示 ，截 至

2016 年 3 月 20 日 ，南 京 关 区 进 口 中 韩

自贸协定项下货物货值 3.2 亿美元，列

全 国 各 关 区 第 1 位 ，享 受 关 税 优 惠

3393.54 万元。

中韩自贸协定的政策红利吸引着更

多的中国企业酝酿进入韩国市场。

赵迎光曾在韩国工作了 10 多年，回

国后他在山东创立了韩都衣舍电商集

团，定位为“ 韩国代购专家”，通过代购

先培养买手。赵迎光表示，根据中韩自

贸 协 定 ，韩 国 的 服 装 品 牌 可 以 减 免 关

税，有助于韩都衣舍与韩国的服装加工

厂进行更好的合作。“ 我们也在创造自

己的服装品牌，一旦时机成熟，将进入

韩国市场。”

记者在采访中了解到，中韩自贸区

的蛋糕很香，但对有些云南企业来说，闻

得多吃得少。主要原因是，相比山东、江

苏等地，云南的经济发展显得有些落后，

距离也比较远。

云 南 省 昌 宁 县 天 尚 五 福 茶 业 有 限

公司总经理唐乔说：“ 中韩自贸协定是

热词，我们也在关注，现在公司已经具

有进出口贸易资质，我们也在考虑分中

韩自贸协定的一杯羹。但韩国对食品

的进口检疫非常严格，韩国食药厅颁布

的《进口食品安全管理特别法》已于今

年 2 月份正式实施，提高了进口食品、农

产 品 的 准 入 条 件 和 口 岸 检 验 检 疫 标

准。新规出台后，会增加检测项目和费

用，也会倒逼中国企业提高生产技术，

还希望政府能给予偏远的民营企业一

些扶持政策。”

对此，蒋忠泉也有同感。他已经注

意到，在中韩自贸协定生效后，进口到义

乌的韩国新产品明显增多。蒋忠泉感

叹：“韩国企业非常注重技术研发，他们

的创新意识和创意值得我们学习。”比

如，韩国的时尚包可以采用太阳能给手

机充电，还有的时尚包具有防盗功能。

中韩自贸协定间接地倒逼中国企业转型

升级。”

中韩自贸协定生效过百日

中国企业几多欢喜几多愁
■ 本报记者 陶海青

韩国关税厅 4 月 5 日发布

的资料显示，近几年来韩国化

妆品出口增长迅猛，去年出口

额达到 24.5 亿美元，增至五年

前的 3.5 倍。

值得关注的是，韩国化妆品

对华出口占比高达70%。另外，韩

国化妆品的进口国从 2011 年的

118个国家增至2015年的131国。

数据显示，2011 年韩国化

妆 品 出 口 额 为 6.98 亿 美 元 ，

2011 年至 2015 年出口额年均

增长率达 36.9%。2015 年韩国

化 妆 品 出 口 额 同 比 猛 增

53.1%，为 24.5 亿美元。今年以

来，韩国化妆品出口持续向好，

第一季度出口额为 7.1 亿美元，

同比增长 21.9%。

韩国关税厅方面表示，韩

国化妆品出口额增长很大程度

上得益于韩国电影、音乐、电视

节目等风行海外。

韩国化妆品出口借力韩流猛增
对华出口占七成

据拉美钢铁协会近日发布

的报告，由于拉美原材料出口

减少，从中国进口冶金产品增

加以及国内铁矿石、碳和废铁

等冶金原料价格下降等原因，

2015 年 拉 美 与 中 国 钢 材 贸 易

逆差达 310.66 亿美元，较 2014
年增长 21%。中国是冶金原料

的纯进口国，在此轮原材料价

格 下 降 中 受 益 ，进 口 数 量 比

2014 年 减 少 4% ，2015 年 进 口

额同比下降 38%。

2015 年，中国从拉美进口

量 同 比 增 长 9% ，进 口 额 减 少

35%；中国向拉美出口量同比

增加 66%，出口额增长 5%。

中国向拉美的轧钢出口量

为 940 万吨，同比增长 1%。主

要出口对 象 是 中 美 洲（180 万

吨）、智 利（130 万 吨）、巴 西

（120 万 吨）、墨 西 哥（110 万

吨）。其中，向巴西的出口量

同比减少 44%，墨西哥同比增

加 18% 。 其 中 钢 板 占 轧 钢 出

口量的 49%（460 万吨）。从数

量上看，合金钢卷（160 万吨）

和热镀锌（110 万吨）是主要出

口产品。此外，出口钢筋 160
万吨，线材 130 万吨。

（本报综合报道）

去年拉丁美洲同中国
钢材贸易逆差增长21%

本报讯 欧盟统计局最新

公布的 2015 年欧盟对外商品

贸易数据显示，2015 年中国继

续 成 为 欧 盟 第 二 大 贸 易 伙

伴 。 欧 中 商 品 进 出 口 贸 易 总

额为 5210 亿欧元。

统计数据表明，美国仍是欧

盟最大的商品贸易伙伴。2015
年，美欧贸易额在欧盟对外商品

贸易总额中所占比重为 18%。

2015年，瑞士和俄罗斯是欧盟的

第三和第四大商品贸易伙伴，欧

瑞、欧俄商品进出口贸易总额分

别为 2530 亿欧元和 2100 亿欧

元，在欧盟对外商品贸易总额中

所占比重分别为7%和6%。

欧 盟 统 计 局 发 表 的 统 计

报 告 指 出 ，欧 中 商 品 贸 易 增

长 最 快 。 2015 年 ，中 欧 贸 易

额 在 欧 盟对外商品贸易总额

中所占比重已经由 2012 年的

7% 上升到 15% 。自 2011 年以

来，美欧进出口贸易额在欧盟

对外商品贸易总额中所占比重

持续上升。自 2013 年以来，俄

欧进出口贸易额在欧盟对外商

品贸易总额中所占比重大幅下

降。相比之下，瑞欧进出口贸

易额在欧盟对外商品贸易总额

中所占比重保持稳定。

统 计 数 据 显 示，2015 年，

机 械 与 运 输 设 备 、其 他 制 成

品、化学品、食品和饮料出口

额 在 欧 盟 对 外 商 品 出 口 总 额

中所占比重分别为 42%、23%、

18%和 5%。 （严恒元）

中国继续成为欧盟第二大贸易伙伴

保加利亚作为欧盟各会员

国中最贫穷的国家之一，制造业

并不发达，农食品及饮料产业正

处于成长阶段，也因此带动保加

利亚冷冻及真空调理包装食品

的迅速发展。

为了就近获取原料，保加利

亚的冷冻及真空调理食品业通

常会与国内的肉类养殖业合作，

并协助改进养殖技术，以符合欧

盟规定。一方面节省了运输成

本与验证程序的时间成本，另一

方面保障了肉类新鲜度，为消费

者提供较高品质的产品。

保加利亚冷冻加工及真空

调理食品种类涵盖甚广，较畅销

且技术较成熟的，包括海鲜鱼

类、蔬菜及水果，以及面包糕点

等。其中，由于肉类食品是是保

加利亚传统食品，因此冷冻及真

空调理加工肉类食品深受民众

青睐，其营业额一直位居保加利

亚冷冻及真空调理食品之冠，约

占 总 营 业 额 的 41.6% 。 截 至 目

前，保加利亚业界对其前景仍是

一片看好。

而冷冻及真空调理海鲜食

品及冷冻真空调理水果则由于

价格较高且非刚性需求，营业

额逐年下降。尽管如此，保加

利亚冷冻加工食品公会仍然表

示，欧盟国家对冷冻及真空调

理蔬菜及水果的进口需求仍有

增加趋势。

按照欧盟规定，自非属欧盟

会员国进口产品，必须完成验证

程序且具有工业加工使用证明

书。近年来，保加利亚政府为增

加产品冷冻及真空调理水果和

蔬菜竞争力，正致力于提高农食

品安全及品质。据了解，保加利

亚目前已成立食品安全局，专门

负责对保加利亚农食品安全进

行管理和监督。

就地取材省成本 保加利亚食品加工业起飞

截至“十二五”末，我国累计光伏装机量达到 4318 万千瓦，首次超过德国，跃居世界第一。这是我
国在新能源领域继风电装机跃居全球第一之后的又一次飞跃。据悉，进入“十二五”以后，我国光伏电
站建设驶入快车道，每年几乎以翻倍的速度增长，其中头两年增速甚至达到 150%左右。2015 年，中国
新增光伏装机量约 1500 万千瓦，同比增长 41.5%，占全球新增装机量的 28.3%，连续第三年位居全球新
增光伏装机量第一位。 中新社 司 伟 摄

中国光伏装机总量跃居世界首位

本报讯 今年前两个月，江苏超过广东跃升为我国对韩贸

易第一大省。为进一步释放中韩自由贸易协定“红利”，南京

海关与韩国大邱海关达成关际合作，促进两地贸易便利化。

据南京海关副关长叶震林介绍，南京海关与韩国大邱

海关达成的关际合作内容包括：加强贸易便利化合作，通过

建立热线联系化解两国进出口企业通关障碍；探索促进中

韩贸易便利化扶助方案，为更多中韩企业带来实惠；探索双

方海关执法互助实现方式，提高执法效能；支持中韩 AEO
互认实施，扩大信息交流及使用对策领域，共享认证诀窍及

优秀事例，加深企业对中韩海关政策的理解；加大中韩自由

贸易协定的政策宣传，化解原产地证书确认中的障碍，便捷

企业享受红利，增强企业获得感等。

统计显示，江苏对韩贸易规模近 5 年来保持在 500 亿

至 600 亿美元之间，占该省进出口总值的 10%左右。今年

前两个月，江苏对韩贸易额 82.1 亿美元，超过广东跃升为

我 国 对 韩 贸 易 第 一 大 省 。 目 前，江 苏 共 有 韩 资 企 业 5000
多家，截至 3 月 30 日，江苏口岸进口中韩自贸协定项下货

物货值 3.58 亿美元，列全国各省及直辖市首位，享受关税

优惠 3756.73 万元。 （刘巍巍）

南京海关与韩国大邱海关
开展贸易便利化合作


